Wat Sotogne

Portrait Bernadette Després dévoile ses enfances heureuses à Châteauneuf

L'Orléanaise Bernadette Després aime à dire qu'elle est une artisane : cette dessinatrice de livres pour enfants se raconte aujourd'hui avec pudeur. Très présente dans les écoles, elle aime soutenir « les inventions » des enfants...

Dire de Bernadette Després qu'elle est la créatrice de « Tom-Tom et Nana », deux personnages de bandes dessinées adorés des enfants, c'est à son goût un peu réducteur. Dans ses cartons, il y a aussi « Zaza la petite souris », « Nicole », « Annie » et « Lulu », et plein de chansons

> « Être artiste », je ne sais pas ce que cela veut dire

qu'elle a illustrées avec sa malice habituelle.

«C'est vrai que "Tom-Tom et Nana" empêchent de faire connaître autre chose, confie-t-elle, mais, vous savez, les gens ne s'intéressent pas à un auteur ou un dessinateur, ils s'attachent aux personnages. Tom-Tom et Nana effacent Bernadette Després, et c'est très bien!»

Bernadette raconte, se raconte avec pudeur, passant du coq à

l'âne, parce que ses idées vont plus vite que ses mots, avec un sourire désarmant de gentillesse. « Je ne me lasse pas de Tom-Tom et Nana parce que grâce à eux, j'ai tout le temps des contacts avec les enfants, je vois comment cela leur parle, comment cela stimule leur imagination. » Bernadette va souvent dans les écoles : « C'est toujours complètement agréable et passionnant.» Là, elle écoute, regarde, aide les enfants à inventer, dessiner. « Si je peux soutenir leurs inventions, cela me plaît. L'important, c'est que cela vienne d'eux. »

Les histoires et les chansons que Bernadette dessine parlent de la famille avec beaucoup d'humour. «En fait, j'ai attendu toute ma vie de pouvoir rigoler autour du thème de la vie familiale », regard coquin. Bernadette va à la rencontre des autres, de beaucoup d'autres, pour voir comment ils vivent, quelles sont les relations, et puis elle redessine, en ajoutant la touche comique qui fait passer la légèreté dans ce sujet très sérieux, « c'est capital! » Et d'ajouter que « souvent, les auteurs et les éditeurs sont un peu frileux, ils veulent éduquer. » Bernadette, elle, veut faire rire. «Si, en lisant Tom-Tom les enfants ont ri, alors ils auront le goût de rire dans leur



◆ Les dessins de Bernadette Després fourmillent de détails, de malice, de bonne humeur ◆ Elle expose à la galerie B. David.

vie future. C'est important. »

Bernadette est devenue dessinatrice à 23 ans, « le dessin, c'est ma vie. Je suis une artisane. Même si beaucoup me disent que je suis une artiste. Mais je ne sais pas ce que cela veut dire être artiste », dit-elle, balayant cette idée d'un geste de la main. « Tout ce que j'ai reçu, je veux le redonner aux enfants, pas pour les éduquer, mais pour

leur donner le goût de vivre. »

Annie Desailly.

> Bernadette Després expose ses dessins à la galerie B. David, jusqu'au 27 novembre. Galerie ouverte samedis, dimanches et jours fériés, de 10 heures à 13 heures et de 15 heures à 19 heures. Entrée libre.